

内閣委員会議録 第二十四号

昭和二十七年五月十七日(土曜日)

午前十一時四分開議

出席委員

委員長代理

理事青木

理事鈴木

理事田中

理事玉置

理事畠山

理事満尾

理事田中

理事信一君

理事玉置

同(田淵光一君紹介)(第二七六一號)

同(早川景君紹介)(第二七九七號)

同(近藤鶴代君紹介)(第二七九八號)

恩給の不均衡調整に関する請願(近

藤鶴代君紹介)(第二七九六號)

の審査を本委員会に付託された。

この際お詫びいたしましたが、運輸省設置法の一部を改正する法律案について、海外観光審議会会長横田巖君を参考としており、御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

てはホテル関係あるいは通訳案内業関係等に対して法律をお出しになつて強力に推進する一步を踏み出しておりま

す。さらに観光事業団体に対する補助金というものを決定に相なりまして、

六千何百万円の補助金というものが本

年度は出でている。しかも今年はその補

助金によりましてニューヨークに宣伝事務所を設ける。そのためにはすでに

に出発しているという状況であります。国会の非常な御努力によりまして

こういうふうに進んでいるということと

は、國が観光事業を推進するというこ

とをはつきり物語ついるものと思う

のであります。さらに最近講和条約が

できまして日本が独立國家になつた。

観光事業を推進するに最もいい時期に

到達しているわけであります。一つに

は日本の国情といふものを理解させる

ためには観光事業を推進することが一

番いいということは議論をまたないこ

とであります。さらにいわゆる貿易

外の收入を獲得するという点におきま

して、世界各國こぞつてこれをやつ

てしましても独立國家となつた際に二つ

の目的に向つて邁進するといふこと

が、最も大切な時期に來てゐると思う

のであります。その観光事業を強力に

推進するといふ方向に向づきときには

あたつて、腰を折るようなことはお願ひ

が、最も大切な時期に來てゐると思

うのであります。顧みますと、國とし

ては観光事業をやるという方向に向つ

につけるということは、結局腰を折る

といふ結果になる、こう思うのであります。

官房につけるということに対して御

意見を申し上げたいと思うのであります。

ですが、結局観光事業はやめるわけには

行かないだろう、だといつてどうした

らいいのだろう、しようがないから官

房にでもつけておけというふうにしか

思えない。これでは強力な観光事業と

いうものは推進できないと私は思うの

であります。御承知のように観光行政

というのは、助長行政が非常に多い。

広い分野にわたつての助長行政が多い

わけであります。関係するところの

団体と申しますのが非常に多い。ホ

テルにいたしましても、あるいは、

旅行業者にいたしましても、あるいは

全国にまたがつて、散らばつて

いるところの観光都市あるいは観光地

にいたしましても、案内業の上うなも

のにいたしましても、旅行業者にいた

しましても、そのほかわめて広汎な

分野のものが、観光局を一つの旗が

しらとして見てゐるわけであります。

これが落ちるということになると、つ

まり民間の者にとつては非常に失望に

たえないといふことになつて来るわけ

であります。官房につきますと、結局

おれたちの旗はどこに立つて

いるの

だ、運輸省の官房に観光監といふもの

ができたそだ、ああそうかといふく

らいなことになつてしまふ。どうして

も願わくば旗を一本立てる観光局とい

うものを設置されまして、強力に推進

いと思うであります。さらに先ほど申しましたように、観光行政は助長行政が非常に多い。従つて観光行政を担当する官の方は非常に広い範囲で御活動を願わなくちやならぬ。民間の接觸も広い範囲であります。が、さらに官庁同士の接觸も広い。大蔵省、外務省、通商省、厚生省、あるいは農林省、そのほかずいぶん広い範囲で接觸していく。だからなくちやならぬ。どうして観光の行政を強力に進めたいだからなくちやならぬ。それがわれわれ民間人の希望なのであります。ところが日本の官庁機構は、御承知の通り局長であるということと局長でないということにおいて、非常にウエートの差異があるわけでありまして、われくとしてウエートを持つた局長として各関係の官庁と折衝をされる。また民間団体に対しても折衝されるということが願わしいのであるのであります。

いま一つ申し上げたいのは外国との関係であります。御承知のように観光事業は世界各国の大競争のまつただにある。日本は好条件に恵まれた時期を迎へ、また日本自身が好条件を持つてゐるのでありまして、この世界の競争のまつただ中に打つて出なくちやならぬ。日本はどうしても観光局といふものが必要になつて来る。海外との連繫といふものがありますが、たとえば今国際官設観光機關の連盟がございまして、その連盟には観光部長として会員になることを許されている。アメリカ側の非常な盡力によりましてこの会員になることになつたのであります。が、そのほか世界各国どこを見まして

はみな独立の観光局のごときものを持つておる。それとの交渉連絡というものが非常に大切になつて來るのであります。どうしてもディレクターといふ名前で——観光局長と申しますか、あるいは観光部長もディレクターと言つたいたと思ひますが、このディレクターという名前において、どうしても折衝をするということに持つて行なうくちやならぬ、こういうふうに思うのあります。いろいろな意見を述べましたが、まだお話すればこまかいこともいろいろあると思いますが、大体この辺で大づかみのところ、私の観光局を設置していただきたいという気持をお話できたと思いますから、一応これで私のお話を終らしていただくことにいたします。ありがとうございます。

おきまして、二十二年においては六十
三万四千ドルの收入があつた。それが
二十六年には千四百八十三万八千ドル
の收入に激増しております。もとより
二十二年は戦争直後でございますから
、観光客を受入れるような態勢でも
なかつたという特殊な事情はあるにい
たしましても、その間における増加の
比率の非常に大きいということをまず
考えるのでございます。もとより将来
にわたつてこの比率で増加するものと
は、一概に思はないでございます
が、しばらく過去の実績を振り返つて
みると、昭和十一年には観光收入は三
千百二十三万ドルの收入をあげております。
してみますと、今日非常にふえ
たとは申しながら、なおかつ昭和十一
年度の半ばにも達しておらぬのであり
ます。従つてわが国の観光に関する力
こぶの入れようによりましては、来年
なりざ來年なり、きわめて短かい時間
にわれ／＼はこの昭和十一年の実績を
突破することとはやさしいし、あるいは
これを倍加し、三倍、五倍にすること
も、きりめて易々たる立場ではないか
と推測されるのでございます。かよう
に今日の観光事業の現在立つております
立場といふものは非常に有利なす
べり出しをして、非常にわが国の財政
に、またいろいろな面において、寄與
することが大きいといふ大事な時期にお
際会して、この観光局の行政機構をお
考えになつておる。しかもこのとき
に、ややともすれば縮小と見られるよ
うな方向の御改正になるということに

たしたいのが第一点。それからこの観光事業のわが國民経済なり、あるいは全般的的な立場を持つておりまする意義等につきましては、もうどなたからも言い古されておりまして、ことゞしき今私が申し上げることはむだなことだとは思ひまするが、簡単に触れますと、国際貿易の改善の上において、これは最も大きなファクターでないか、貿易外収入中の大事な要素である。またわが国情を外国人に知らせる宣伝のチャンスといたしまして、国民外交の実体をなすものでないかということを考えるのであります。なおまた今日以後のわが國の平和国家のあり方として、観光事業に相当力を入れておる、そういうふうな歩み方をしておるのだということが、今後の国際社会へ復帰いたしまするわが国のあり方として、非常に大事な点でないか、かようにはせ考へて参りますと、現在観光事業の持つておりまする使命といふものを、また現在伸びて行くその立場といふものをおほどよく御認識をいたしかねばならぬのであります、どういうふうに考へておられますか、お伺いいたしたい。

わが国を觀光いたしまする外国のお客さん方の興味の対象となる文化財といふものの保存等につきまして、御關係がある。厚生省は、国立公園を主管しておられる、また觀光の宿泊施設、ホテルの保健、衛生といふようなものについて、非常な御關係がある。運輸省は、船、飛行機、また鉄道、自動車、その他の交通工具を握っております関係で最も御關係が深い。大蔵省は外国人の出入國に専しまして、税關等の關係があり、またホテルその他の觀光業者に対する国の助長政策の面で、租税等の關係でまた非常な關係がある。外務省は、もとより外国人の入國、出国外がございますから、これは涉外關係一般として当然御關係がある。さらにもが国におきましては、總理府に觀光事業審議会なるものが設けてある。こう勘定してみましても、すでに七つぐらいいある。あるいは私がよく了解いたしませんことで、落ちているものがあるかもしれません。ほんと日本全部の諸官庁が、この事業に関連がある。しからばこの主務官庁をどうするかといふ議論が、過去におきましても非常にに行われた。どつちかと申せば、觀光事業におきましては、主務官庁の分裂という現象がある。ここに非常に問題がある。ただいまいろいろ議論の結果、一番關係程度の高いと思われる運輸省の運輸大臣の主管になつておりますけれども、内容を分析してみると、実に複雑多岐な關係になつておる。では私は、これをまとめてほんとうに推進するためには、一面において、どうしても觀光法というような総合法規を制定する必要があるということを、前か

ら唱えておるのであります。遺憾ながら
まだその実現を見ませんけれども、
わが国の観光事業をほんとうに軌道に
乗せて推進いたしますためには、どう
しても観光法——仮称であります
そいつたような総合法規を制定する
必要があり、その法規のもとにおきます
して、どうしてこの事業を推進する
推進官庁と申しますか、それを確立する
必要があります。この意味におきまして
て、私どもは現在運輸省の所管になつ
ておりまする觀光部といふものをさら
に大きく成長させて、これだけの各省
にまたがる複雑多岐な内容を持つたも
のを、だれかが責任を持つて、はつきり
りとまとめて推進させて行く責任者を確
立しなければならぬ。もちろん今回
の改正においても、そのつもりで觀光
監も置くんだという御意見であるかも
しれませんが、これだけ幅の広い仕事
に対しまして、今日までのわが国の行政
組織、あるいは管理組織と申します
か、その中において比較的堅く見られ
るおそれのある觀光監といったような
形態のものでは、その効果をあげること
ができるないと私は判断するのであります
が、当局においては、それで十分だな
とお考えになつて、これを御計画にな
つておるのであるかどうか、これをお
伺いたしたいと思うのであります。
なおまた觀光事業の国際的な他国との
連携を確立するためには、I.T.O.
もそのもつともだと思いますけれども、
も、それは比較的つけたりのことござ
ざいまして、以上申しました二点が、
最もこの問題の核心でないかと思いま
すので、御答弁をいただきたいと考え
ます。

○問鵠政府委員

○問 岐政府委員 御答弁申し上げます。国際観光事業の振興をばかり、本邦に観光収入の増加によりまして、わが国の国際貿易の改善をはからなければならぬということは、もとより当然のことですございまして、もちろんそういう観点から運輸省いたしまして、もう一歩、観光事業の振興に大いに力を盡しておるわけでございます。この際それではどうして機構の縮小をするのかとかいうお尋ねでございまして、これにつきましては、過般運輸委員会で運輸大臣も御答弁なされましたごとく、運輸大臣としては、講和発効後におけるわが国の国際観光事業振興のために、観光行政を担当いたしております運輸省の部局を強化したいという意思をお持ちでございますが、今回は諸般の事情によりやむを得なかつた、機関の確立は他日を期したい、こういう御趣旨で御答弁に相なつたのでございました。また観光事業の振興につきましては、国際貿易の改善のみならず、国際外交の見地から、大いにその振興をはからなければならぬということも、より当然でございまして、單に経済的な見地からのみでなく、観光事業の振興によりまして、わが国の国際的な地位を大いに確立したいと、こうふうな観点からも仕事をいたしております。また観光行政の内容が非常に多くなったのでございまして、なかなか申しましても、ほかの仕事を比べまして、非常に接觸面が広いということは事実でございます。それからまた観光行政の特色といしましては、開拓的な監督行政にとどまらず、助長的な

行政の分野が非常に広い。そのため

行政の分野が非常に広い。そのため、官民を問わず非常に広い面に接触をしなければならぬという場合が非常に多いということは事実でございました。

また観光法というべき総合的な法規をつくつて、わが国の観光事業振興の基盤にしたらどうかという御意見でございました。この点につきましては、終戦後われくは観光事業の振興の措置といたしまして、基本的な法規の研究もいろいろいたしました。こういうふうな総合的な法規がはたして妥当かどうか、また戦前に国際観光局におきました、こういう法規の検討もいたしたことなどがございますので、そういうものも参考にし、また外国の法制定等も参考にして研究をいたしたのであります。また御承知の通り戦後、第何回国会か忘れましたが、衆議院の文化委員会の中に観光法規制定小委員会といいうものが置かれまして、観光法規の制定に関する御研究をせられたのであります。その委員会の結論といたしましては、総合的な観光法というふうなものを作、今ただちに検討するということは、一応考へ得るけれども、非常に時日も要するし、またその中に盛るべき事項がただちに必要でないこともあるというふうなことで、必要なものから法的措置をとつて行つて、逐次観光事業全般に及ぼす方がいいのではないかという結論に到達したように承知いたしております。私ども政府内部にいたしましても大体同様な結論でございまして、その後通訳案内業法でありますとか、あるいは国際観光ホテル整備法、あるいはまた国際観光事業の助成に関する法律というようなもの

も逐次制定して参つたのであります。

今申し上げましたような法律は、国際観光事業のそれ／＼一部門のみの法律でありまして、政府部内の観光機関が十分な活動をいたしますためには、今満尾委員が申されましたような総合的な観光法規の裏づけと、いうものが、非常にいいのではないかということも考へ得るのであります。この点につきましては、講和條約もいよ／＼発効いたしまして、わが国が国際観光事業の面でも十分に活動し得る情勢に相なりましたので、できるだけ早い機会に研究を進めて行きたいと存じております。

なお最後に、今度の設置法改正案できめられておりますような観光監といふうな制度で十分であるかというふうなお尋ねだと存じますが、これにつきましては、最初に申し上げました通り、運輸大臣といたしましても、必ずしも十分ではないと考へることと私は存しております。先ほど申し上げましたいろいろ／＼の理由によりまして、政府部内としても観光行政を担当する責任体制を立て、また国際的にも、また国内的にも非常に接觸する面が広いのでありますから、機構の確立といふことも必要ではありますが、先般の政府で出されました行政機構の改革の大方針にのつとりまして、今回はやむを得ずこの観光監という制度で参りまして、とにかく観光行政運営上に遺憾のないように努力するよりいたしかがないのでござります。大臣のお話の通り、他日にこれを期したいということでもございますので、担当者の私どもいたしましても、たゞこの制度になりましても万遺漏なきようによく努力は

いたすつもりで

○議員　ただいま政府委員の御説明を伺つたのであります、そのうちで観光法に対する考え方であります。なるほど、終戦後今日に至るまで、個別の事業につきまして具体的に解決を研究せられ、用意せられまして、あるいは今の通訳に関する法律、あるいは国際観光ホテルの助成に関する法律等が出ました。しかしながら、私が総合的觀光法規の必要を叫ぶゆえんのものは、一体觀光事業に対する国民の基本的な認識、心構えというものをつかり植えつけなければ、わが国の觀光事業がほんとうの実を結ばない。事業の発展をりづばにするということのはかに、わが國の一般大衆が外国人に接觸する面におきまして、りづばな国民外交の実をあげる上において幾多の欠陥があると考えるのであります。従つて國民大衆一般が、国際觀光事業といふものはいかなるものであるかといふことをはつきり認識してもらつて、そして外国人との接觸面におきまして、りづばな態度をとるような風俗習慣といふものを築き上げる必要がある。また國家の政策といたしましても、國際觀光事業といふものに対しても、どういうおいて総合的觀光法規をぜひ制定しなければならぬと私は思ふのであります。一つ一つの事業を——ホテルの助成法によつて所得稅が少し輕減されたくらいのことでお茶を濁しているよなことではわが國の觀光事業といふのはほんとうの線に沿つて發展することができない。その程度であるから、今

回のような認識不足な行政機構改革の案ができたりするのだと私は考える。従つて当局は、この総合的観光法規というものをもう少し熱心にお考えにならんつて、そうして急速に御提案にならんことを希望してやみません。

第二段のお尋ねでございまするが、これは運輸省の御当局にお尋ねするよりも、行政管理庁の方にお尋ねいたしたいのでありますけれども、実は私はこの観光局の行政機構の問題が起きましたから、院内におきまして、あるいは院外におきまして、あらゆる人に個別的にこの事件の意見をたたいてみましたところ、私の狭い経験では、一人として、観光事業は今日不必要であるという意見を言われた人に会つたことがないのです。ただ共産党の諸君が二、三別なことを言つておりますけれども、共産党以外の人物におきましては、今日わが国人で、観光事業は不急不要の事業であるということを言われた人に会つたことがない。野田建設大臣にも私はお話をいたしました。野田大臣といえども、その必要は十分認めておるのだけれども、あなたの方の言うようなことをしたならば、運輸省は局の数が一つふえて、行政整理どころではない、拡大になつてしまふ、だからこれは困るんだよという話である。私は実に奇々怪々なお言葉を伺うものだと、腹の中では思つておつたのあります。一休行政整理とは何であるか。行政整理とは、私は国家活動をより能率的にするための整理であらうと思う。してみれば、行政整理といふものは、常にマイナスの方だけに動くのだが、行政整理で、プラスの面に動くといふことは一切ないものであるか。私は

十を減して三を起すということは、差引七の整理だから、りつばに行政整理の観念に入ると思うのでありますけれども、担当の行政官庁におかれましては、いやしくも行政整理という以上は、常にマイナスの方向にのみ歩調をそろえねばならぬというお考で今回も、行政整理を御立案になつたものかどうか。すべての人が観光事業の必要であるということを認めておりながら、どうしても一応の整理対象にこれをあげて、やや縮小するようなプロセスをとるということは、実にふしぎな現象である。なぜそういうわけたことが起るのだろうか。これはぜひ立案の衝に当られた方の御心境を伺いたいと思ひます。

○大野木政府委員

すということは、差
りつぱに行政整理
のうのでありますけれど
官庁におかれまして
政整理といふ以上
の方向にのみ調整を
というお考えで今回
認めておりますが、
整理対象にこれがあ
が観光事業の必要で
案になつたものかど
認めておりますが、
整理対象にこれがあ
るようなプロセスを
、実にふしきな現象を
いふべきがたことが
これはぜひ立案の衝
心境を伺いたいと思
行政管理庁からお
。御承知の通り各省
置かれておりまする
によりまして二十七

○鶴尾委員 ただいま御説明をいただき

して、なかなか簡単に進まない。一歩間はたくさん税金で養わなければならぬ。それを簡単なすつきりした形にさへする。しかしあくまでその対象は人民と国家機関との接触面だと思う。ところが、この観光事業における行政面と、いうものを考えてみますと、今日までそれには何らの階段はなかつた。別にこれは地方長官も大して使つておらぬ。従つて直接の第一次的な接觸で仕事をなやつて來た。人民の側からこれを見えて、限りにおきましては、最も簡素化された、第一次的に大体用が足りるよううな構造である。だからこれをこの面から見て、見ますれば、今日までの観光事業といふものは、簡素化された形に一応来ておつたわけです。ただ今回一般的な潮流のとばつちりを受けて、観光事業に関する行政機関そのものを格下げする、というようなことに実質は落ち込んでおるわけである。これは私は国として非常におかしいことでないかと思う。もつとなぜ個別的にこの部門について必要な適切な措置をとるといふうふうをお考えにならないのか。どうも形式論理的な画一主義のとばつちりが、この観光事業に関する行政機構の簡素化に非常に露骨に出で来ておつて、率直に申し上げますが、日本の役人の最も重視すべきがこの問題で露呈されているのではないかといふ感がするのであります。が、当局の御立案當時の御心境を伺つたい。

ありますから、こ
そ

理 船田享二君。
轄省設置法の一部改正
しては、一つは、今問
題光部の廢止につい
ての行政管理厅の設置、
繩法の制定などについ
ました立場から、ま
に言いますと、觀光事
よつちゅう認めており
から出ておりますの
上げたいと思つたので
よう横田参考人からも
ありましたし、大体私
ありますので、その点は
うもはなはだ欲の深い
して、政府委員の御答
うも腹の底まで納得し
は再びこれを質問する
しまして、他日もう一
ヤンスを持ちたいと思
れをもつて私の質問は
うる点におきまして、
要性を認められるよう
でござりますが、一応
りまして、同じような
次第でございます。從
たびの改正だけでは十
えておりませんので、
に残されておる点はあ
十分わかつております。
中から省きます。
ねしたいと思いました
安庁を解体して、海上

卷之三

簡単に進まない。一両の組織は厖大で、一人で養わなければならずつきりした形にはとてもその対象は人間で解面だと思ふ。ところが業における行政面とみますと、今日まではなかつた。別に、して使つておらぬ。次的な接觸で仕事なれば、最も簡素化され、体用が足りるようならこれをこの面から今までの觀光事業とのものを格下げするに害質は落ち込んでしまう。これは私は国として受け、觀光事業にとばつちりがこのようにこの部門についてをとるというふうに實質は落ち込んでしまつた。どうも形式論の、行政機構の簡素化に来ておつて、率直に申上げき合には、やはり形態の最も重い感がするのであります。率直に申し上げき合には、やはり形態の最も重い感がするかもしけませんが、ソスを保つことが、

1

全体を円満に進行させるわけなのでございまして、そういう点におきまして、他にも同じく重要性を認められるようになります。従いまして、このたびの改正だけではなく仕事もあるのでございますが、一応全体の腐敗をとりまして、同じような抜いをいたした次第でございます。従いまして、このたびの改正だけではなく仕事もあるとは考えておりませんので、問題はなお今後に残されておる点はあるということは十分わかつております。

保安庁の業務の中についた水路、燈台と残りの海上保安庁と、それから警察と防衛機構を統合して、別に政府は保安官備隊とを統合して、あまり、他方において、国民の生命、財産を保護しようとする海上の保安業務を軽視したきらいがあるのではありませんか。そういうふうに考えられ、進んでは、古い軍国主義的な思想の復活を求めるようなきらいがあると思われるのです。どうか、また今申し上げましたような、保安業務を軽視した結果になるかならないかといふようなことについて、運輸省側の御意見をちよつと承つておきたいと思います。

れたものでありますので、運輸省をいたしましては、いわゆる海上交通の安全をはかるという点におきましては、ただいまおきめいただいておりまする船舶の航行を安全ならしめるという點におきましては、できる限りの努力をいたしたいと思つております。しかしこれで運輸省としては十分かといふ点になりますと、このままで是決して十分だと申されません。しかし現在の、いわゆる海上交通の安全をはかるために、このことにおいて万全を期したい、こう考へてゐるわけであります。

○江華委員長代理 松岡委員
○松岡委員 労働省の設置法の一部を改正する法律案について質問をしたいと思います。大臣がお見えにならぬのであるから、政務次官からでもその他政府委員からでもお答えをいただいくつこうです。

独立後の日本の経済自立のためにも、また治安の確保のためにも、労働関係を調整することがきわめて大切であることは言うまでもないのですが、それが監督もしくは取締りによつて目的を達成することのみを考えることは間違いではないかと私は思う。少くともそれは健全な労働組合の発達を助長、育成することなくしては、その目的は真に達成されないものであると私は考えるのであります。すなわち、取締るとか監督するとかいうのでなくして、積極面を出してもらわなければならぬと思います。こういう点から考えると、先般来、破防法であるとか、あるいは労働組合法あるいは労働関係法の改正と称するいわゆる改悪が意図されているといふことのためには、かえつて社会不安を激化、激成しているかのごとき觀を呈しているのであります。私は先に言ひたような趣旨からするならば、労働省は早くから、日本が国際社会に復帰するに際して、第一回のワシントン会議以来国際的に非常な不信を擱いている。これを払拭する最も適当な機会として、すでに存在している百になん／＼とする国際條約、これら批准をただちに実行することについての準備をなすべきではなかつたかと思うのであります。というものは、この国際條約を批准したからと

いつて、日本の産業に新しい負担を附加して、それがために日本の産業が萎微するが、とき何らの懸念はないわけあります。労働組合法等が制定され、団結権もしくは罷業権あるいは交渉権が法律によつて保障されているといふような今日の状態は、国際的な水準に達しておりますから、こいう場合に国際労働協約なんかをただちに批准するということは最も当を得たことであつて、健全なる運動を助成あるいは育成するという積極面ということのみで達成されない場合において——ここに共産党の同僚がいますけれども、共産党の破壊活動をどうしてもこのままにしておくわけには行かないといふことで反対運動に乗せられるがごとくすきを興えるようなことはおそらくなかつただろうと私は信ずる。しかるに政府は、消極面ばかり、取締るといふことと監督するという面ばかりを考えている。そうして何でもかんでも法律をつくつてこれに制圧を加える。そうして積極面には一向努力しない。すなむち一口に言えば、これは自由党内閣の非常な保守的な反動性によるのであつて、破防法それ自身に対する反対といふばかりでなくして、こういう法律をつくると、今日説明されているような真に立法の趣旨に沿うような運用がとうてい行われないで、健全なるものがこれによつて強圧を受けるがとき結果を招くのである。要するに国民の間にこりうる強い不信があるからなんです。そういう点何ら反省することなく、今日まで自由党の労働行政とい

うものか行われておる。今度の改正についても、労働行政で、調査や統計といふものを整視して、しつかりした労働行政ができるかどうか、これは大いなる疑問がある。私は、観光を今日重視的に考えるかどうかということについては、あえて軽々しくこれに同感の意を表するものではないが、しかし画一的に何でもかでもやるということは、はなはだ不都合である。先ほど観光問題についての御議論があつたが、これはまことにごもつともな御議論であります。他の省で部を廃したからと言つて、一体労働省が何がゆえに調査統計の部を廃止して、ただ監を置くといふらくなことにしたのであるか。それではたして先ほど來申し上げるような意味において、最も重要な考え方ならばぬところの日本の労働行政の完璧を期すことができるかどうか、これは次官がお見えになつておるから、次官から答えていただきたいと思ひます。

の維持増進ということを私どもは最も大切なこととして、その方向に進むよう努力をいたしておるのでござります。なお労働問題につきましては、国内問題であるばかりでなく、国際的にも日本の今後の労働運動の方向がどうなつておられるかということは、非常に注目されている点であるのでございまます。今まで I.L.O.とも離れておりまして、その間に百余の條約も可決になつておるのでございますが、今後におきましては、できるだけすみやかに日本で採択のできるようなものについては批准をしたい。そういう点についても目下検討中であるのでござります。

つたのでございまして、できるだけ内容の強化拡充をはかつて統計調査局に復活したいのだというような希望は、私たちも持つていたのでございますが、今回の行政機構の改革にあたりましては、政府の統一の方針によりまして、部制というものは全般的に廃止するのだということになりましたので、それに即応することのために、今回は統計調査部を廃止いたすことになりましたが、それにかわりまして統計調査監といふ特別な職を置きました。従来統計調査部において取扱つて來ました事務は、そのまま統計調査監において処理することにいたした次第であります。なお統計調査監の法的の性格でございまして、大臣官房にはありますが、事務を掌理するといふことになつておりますが、これは上司の命を受けて事務を掌理するといふことになつておりまして、大臣官房はあります、事務をして、大臣官房直結してやつておられるものでございまして、これは局長のような性格を持つた特別の職であるようになつてゐるのでございます。そういう次官の監督直結してやつておられるものでございまして、これは局長の上にいるのでございまして、その性格が弱体化するといふことは、私どもはないと考えてゐるのであります。なお統計調査監といふこの監の制度は、各省共通の問題になつてゐるのでございまして、その性格が關する統一的な説明は、行政管理庁の当局の方にお尋ねをお願いいたしたいと思うのでございます。

足のために、画一的に行われたものと
しか私は了解できないのであります。
従つてこの問題は御迷惑でも總理明
てもらいたい、そのことをこの際委員
長に申し入れて、私の質問を切りさ
す。

○江花委員長代理　そういうふうによ
りはからいます。

それでは都合によりまして順序は少
し変更しますが、鈴木義男委員。野田
大臣が急いでおられますから、野田大
臣に……。

建設省は外局として首都建設委員会
といふものを置くことになつておる。
従来總理府にあつたようですが……。

ところが北海道開発厅のごときはやは
り總理府に置くのです。今度の行政機
構改革は、合理的にやつておられるので
ありますが、もし首都を建設すること
があるならば、北海道と同じようにも扱
うべきである。またこれを地方的な問
題として考えるべきであるならば、北
海道開発厅のごときも、この機構改革
の原則に従つて、建設省に付すべき
のであるわけでございます。こうい
う定め方をいたしましたのは、どうい
う理由によるか、お尋ねいたした
い。

○野田国務大臣　ただいまの御質問は
一応ごもつともに存じます。と申しま
すのは、片方の北海道開発厅の方は北

○満尾委員 野田大臣がお見えにならなければその構想がわかるのかもしれない。しかし、国土省のようなものに入れるべきであるという説が伝わつておりました。あるいは電源開発のことは最も建設に密接しておるから、これまた建設省または国土省に編入すべき問題でもあるといふ有力な意見があつたやに聞いておるのあります。そういう点について、行政管理部長官としてどういふうにお考えになつておりますか。

○野田国務大臣 農林省の林野庁の牛事と、現在の建設省の仕事、あるいは現在の公益事業委員会のつかさどつておる電源開発の仕事、あるいは運輸省がつかさどつております港湾の仕事、こういうものを打つて一丸として国土省建設という考え方では、さきに政府が設けました行政制度審議会の答申により、また政令諮問に関する委員会の答申にも出ておる考え方なのであります。それで、これは一つの考え方だと思ひます。従つて今回の行政機構改革の際にもおきましても、それを十分検討いたしましたのであります。しかしながら反対いろいろの見解もありまして、現在の段階におきまして、国土省を急速につくり上げるというためには、まだ機が熟していないと申しますか、いろいろな点においてまだ研究を要する点がたくさん残つております。従つてこの問題は、今回の行政機構におきましては取上げないということに相なつたような事情になつてゐる次第であります。

○江花委員長代理 それでは満尾委員。

います。大臣は観光事業の必要なことにつきましては、十分の御認識をおありになるようござりまするから、その点を喋々申し上げる気持はございません。ただその観光事業が、わが国が講和を克服いたしましたこの瞬間におきまして、最も伸びる素質を持つておられる。また国際社会に復帰する全体的な立場からいたしまして、わが国が観光事業に力こぶを入れておるのだと、いふやうゼスチュアをする特別な立場に立つておるということを、大臣は御認識になつていなかどうかということをお聞きしたい。

おるのではございませんかということをお尋ねしたのです。

○野田国務大臣 私はその一点を限つてそういうことに熱意を示すということにいたしますかどうか、私はその前からそういう熱意を示しておるのであります。その熱意をもつて絶えず努力しておるのであります。一點を限制して、その前はやらないで、あとは熱意を出すということでなしに、常に最善の努力をいたしたい、こう思つておるわけであります。

○鶴見委員 特別の時期といふ意味は、一へん熱を出して、あとさめるという意味ではなくて、この際国際社会に復帰するときに、日本として大きな政治的なゼスチュアをするチャンスだ。つまり日本が平和国家として更生するのだ、従来の軍国主義的国家の汚名をそいで、新しい日本が誕生するのだ、これらの面についても努力しているのだということを示す機会であるということを、大きく考えていただきたいという希望を持つておるのであります。

さらに特にお尋ねいたしたいのは、観光行政といふものの実体でござります。これは先ほど詳しく述べましたけれども、その中に非常に複雑多岐性を持つておる。この多岐な性格から、関係しておる各省は八つにも九つにも上つておるのでありますが、ここにどうしても強い推進力を持たねばならぬと思うのでありますけれども、今回の改革においてはそれが非常に弱くなるような形態になつておる。その点で私は心配いたしまして、いろいろの説をなしておる。この行政の内容を見ますと、他の一般行政の部門と

観光行政の部門とは、本質的にと言つてはち上つと言葉が強過ぎますけれども、その内容におきまして非常に違うものがありはせぬか、大体国家の権力をもつて人民を支配するといふ立場はほんとない。いわゆる助長行政である。助長行政は他の部門もある。しかし、その助長の仕方なり態様といふものは、他の行政部門の助長行政とは、上ほど相手なり立場なりが違つていはないか。従つて我が国の一般行政機構というものが、今回の簡素化と申しますか、整理と申しますか、そういうようなお考えをせられるときに、観光行政については、一般的のものとは別個に考えられる余地があるよう思ふのあります。大臣はその点についてどういうふうに御認識であるか、承りたいのであります。

でも、べらぼうに高い料金をとるといふのでは、向うは今度は経済的に参つてしまふといふわけでありますので、どうしでも宿屋を相当つくつてやること、ホテル代をなるべく安くしてやることが第一である。今度外へ出てみると、最近の外国人は汽車旅行では満足しません。どうしても自分の自動車でもつてドライブして、そうして山野をかけめぐる。日本の自然の風景に親しみ。これはいいなと思うとそこへおりて弁当を使つてみると、なんとか楽しむ。こういうふうにかわりつつある。これはアメリカにいらつしやり。イギリスにいらつしやり、どこかへいらつしやつてもよくわかる。今日の外国人の人々の楽しみというのは、何といつてもドライブで、そうして自然の風物を楽しむ。これが今日の觀光の常識です。そうすると道路が悪くては困る。道路が悪いからたいへんゆれる。あるいはまたほこりが立つて困る。自動車で私などよく出張するのですが、私は一番初めの車に乗つて行くからよろしいのですが、あの秘書官は一日歩くとみんなまつ白になる。こういうことでは外国人が来てドライブしても気持よく行かれない。道路をよくする、いわゆるドライヴ・ウェイをよくするということにしませんと、ほんとうに外国人のお金持の人を呼んで、あるいはお金持でなくても、一般の人を呼んで、日本は觀光のよいところだと楽しんでもらひ、かつ日本にいい感じを持つてもらうということはむずかしいのではないか。これは私はかりの意見で、日本は観光のよいところだと楽しめないに、おそらく閑僚のすべての人との共通の意見だらうと思います。まずホテルをよくする道路をよくする。

これが観光の根本です。そうすればおのずから解決する、こういうことになる。まずそういう方向に努力しようと考えておるのであります。またそればかりではありません。いろいろとあります
が、重点的に力を入れて、政府全体が力を入れ、かつ官民一体となつてこの問題を推進したい。こう考えております。
○鷹尾委員 大臣の御答弁は非常に巧妙に私のお尋ねの要点をそらして御答弁になる。お互にこれは観光事業の必要性なり、具体的な政策というものについては了解があるという前提のもとに立つて私は御質問申し上げた。本日は私は観光方策そのものについて論じておるのでない。運輸省に観光局を置く必要があるかどうかという観光行政の行政機構をお尋ねしておるのでありますけれども、私のお尋ねしたことには一言半句も大臣は御答弁になつておらない。観光行政というものが他の一般行政と異なる本質——本質と言つてはちよつと言葉が強過ぎますが、異なる態様のものがあるということを御認識にならないか。従つて今回の行政整理の案をお考へになるについて、観光行政については別個の御考慮を払う余地がなかつたのかどうかということをお尋ねしております。つまり簡素化という見地から、先ほども申したのであります。結局は人民を対象とする行政なのであります。それには別にこれは階級といふものがない、複雑なものではない、今までやつて来た観光行政といふものも第一義的には人民に接觸して來ておるのであります。ですが、他の一般行政とはよほど態様を異にしているところがあるので思いま

すが、そのことをこれと切り離して考
える余地はなかつたか、そのことはま
た他の閣僚の諸君に特別に御説明にな
つて、十分御了解を得られるだけの素
質があると考へております

が、大臣はいかにお考へになつておりますか。

○野田国務大臣 私は観光事業を非常
に重視しなければならぬということ
も同感であります。それから観光事業
のやり方につきまして、その観光事業
だけがほかの行政と切り離して違つた
ものだということは申し上げかねると
思つてあります。今度行政機構の改
革によつて官庁機構を片づけながら捨
てますと、実に多岐にわたつて種々さ
まざまなものが含まれてゐる。要する
に国家全体の生活に資するわけであり
ますから、あらゆるもののが入つて來て
いると思うのですが、観光行政だけが
別なものだという——違つたものもあ
りますけれども、これがだけが違つてい
るといふことはつきり申し上げかね
ると私は思います。ただ問題はこれを
やるために特別な局をつくるかどうか
といふ具体的な問題になつて來ます
と、これは十分検討して、観光局を設
けだらいいといふ意見はあります。あ
りますけれども、今日においては観光
といふことの内容が各省にわたつて
いる。たとえば厚生省で国立公園とい
うものをやつてゐる。こういうものは
観光といふ点から離れては意味がない
のじやないか。もし観光局をつくるの
ならそれを一体にすべきぢやないかと
いう、これは一つの例ですが、いろいろ
の問題がある。ですから、そういう
ものを十分検討して、かりに将来観光
行政を統一するという場合にはこうい
りますので、現在日本にぜひ必要があ

うことを考へて行かなければならな
い。こういうような面もありまして、
今回の機構改革では、観光局をつくる
ということは一応見送つたわけであり
ます。観光行政を一つにまとめようと
いうことは共通な意識を持つておりま
すが、運輸省に観光局を置くといふこ
とは、そういうわけで、今度は一應機
構改革からはずされておるというわけ
で、御了解を願いたいと思います。

○満尾委員 これまた見解を異にする
のであります。私は運輸省に観光
局を置いたということは、これは便宜
上の問題だと思う。本質的な観光行政
ということは相当研究の余地はあります
。そのことは十分認めます。ただ私
は本格的に、または実質的に、便宜的
に——便宜の分量は運輸省に置いた方
が多いというだけの問題で、それだけ
に観光行政は複雑多岐であります。し
かし大臣が他の一般行政と観光行政と
いうものが特別のかつこうのものだと
いう御認識にならないのは、私の最
も遺憾とするところであります。今度
の行政機構の改革におきまして、各部
門をそれ／＼の分野においてみんな整
理しなければならぬといふふうにお考
えになつたのであるかどうか、あるいは
ある意味においては、プラスがあつ
てもいいといふお考へは出なかつたも
のであるか、どうか、その点をお伺い
したい。

○野田国務大臣 もちろん必要な部面
につきましては、たとえば行政監察と
いう制度も整えましたし、また保安機
構を充実する、新しい経済審議室をつ
くるといふ／＼な方策を講じてお
いて——もちろん観光の関係者から
も、一応この点をぜひ大臣におかれま

るといふもののももちろんある程度認め
ております。それからたゞいま観光の
問題で、観光局を運輸省に置くといふ
ことは、便益の問題だとおつしやいました
が、お示しのようく観光事業はいろい
ろな方面に関係しているいわゆる共管
事項で、運輸省に観光局を置くといふこ
とは、そういうわけで、今度は一應機
構改革からはずされておるというわけ
で、御了解を願いたいと思います。

○島山(鶴)委員 私は突然参りました
ので、よく事情がわかりませんが、た
だいま満尾委員の質問されたことに私
は同感であります。先ほど来伺つてお
りますと、大臣の観光政策が必要だと
いうことは言うまでもない御議論であ
ります。しかし大臣としておらな
かつたといふことの方がよろしいかと
思います。

○島山(鶴)委員 私は突然参りました
ので、よく事情がわかりませんが、た
だいま満尾委員の質問されたことに私
は同感であります。先ほど来伺つてお
りますと、大臣の観光政策が必要だと
いうことは言うまでもない御議論であ
ります。しかし大臣としておらな
かつたといふことの方がよろしいかと
思います。

○島山(鶴)委員 どうも話の要点が
つづり私どもにのみ込めない点がある
ことは、資金問題についても、根本政策
問題が確立しなければ、すべての線が
出て来ないようになります。

しかし大臣としては、今はなか／＼急
にはつきりといろ／＼な關係ででき
ないといふお言葉であります。が、ごも
つともな点も十分わかります。先ほど
満尾委員が言われたように、この際
この機会に観光部門を確立しなけれ
ば、國際親善とか、あるいは國際社會の
一員とかいう点にも大きな問題が出て
来るのじやないか。日本には結局人の
資源と風光明媚よりほかに資源がな
い。これを活用して國策の經濟を確立
することが最も急務だと私は思う。た
とえばえびのえさでたいをつるが、ごと
く、これは國民一致した協力によつて
するのじやないか。

この機会に観光部門を確立しなけれ
ば、國際親善とか、あるいは國際社會の
一員とかいう点にも大きな問題が出て
来るのじやないか。日本には結局人の
資源と風光明媚よりほかに資源がな
い。これを活用して國策の經濟を確立
することが最も急務だと私は思う。た
とえばえびのえさでたいをつるが、ごと
く、これは國民一致した協力によつて
するのじやないか。

しては御了承おき願いたいと存じます。これで私は打切ります。

○江花委員長代理 木村栄君。

大臣時間がなくてお急ぎのようございますから二、三點だけ……。今出でおります保安庁設置法を見ますと保安庁の保安隊が土木その他他の工事を引受けができると

いつたような規定がございます。そういうことに関連いたしまして建設省の方としては、御承知のように今度は保安庁は総理府の外局になつていますが、同じ国の行政機関である保安隊の

方が土木工事を引受けけるといつたようなことに対しても、建設省のお考えはどんものであるか。これを承つておきたいと思います。

○野田国務大臣 保安庁の方で、ある程度の工事ができることになつておりますが、ただいま予算的並びに定員の関係から申しますと、保安庁の仕事はほとんど全部が建設省でやるといふことになつております。

○木村(榮)委員 それから營繕局で行ないますいろいろな仕事の中で、保安

の「、特殊な建物の營繕」を加えなどということになつておりますが、この特殊な建物というと、どういうものがその範疇に入るのですか。

○野田国務大臣 まだ特殊なものが何と言つことははつきりきまつてしませんが、保安庁といふものの性質からい

いまして、普通の文官官庁と少し性格を異にしておりますから、特殊なものが生ずる可能性が多いのでありますので、制度としてそういうものを設けた。こうふうに御了承願いたいと

○木村(榮)委員 それから行政協定に

も関係のことござりますが、国がいろいろな計画を立てて、都市計画ある

いはまた河川、道路、そいつたふうなものの計画を立てます場合に、今度のアメリカとの行政協定における問題、それからまたこの間大橋君の話を聞きますと、保安隊の演習地は大は三千町歩ないし四千町歩、小は五、六万坪といふうなことを言つておる。これを聞きますと、相当な所が予備隊の演習地といったふうなことに現在使用

されておりますし、将来ます／＼これ

が拡大する傾向もあります。そういうことと関連いたしまして、あなたの方でお立になる国土計画といふもの

も保安隊優先で、建設省がいろいろ計画いたしますよなことも、それが国

の建設計画の上からきわめて有望なこ

とであつても、アメリカの要請並びに予備隊なんかが考えます演習地と

いつたふうなものとの調節といいます

行政協定、その他の関係によつて、保

安隊の演習地の方が優先する。こうい

つた場合もあると思つのですが、そ

うとしたふうなことは何か具体的に御相談をしてやつて行きたい。こうふうに思つております。

○野田国務大臣 時間がございません

から、きよはこのくらいでやめま

すが、最後にお聞きしたい点は、先ほ

ど来観光の問題が論ぜられておりま

す。ところが御承知のように、この前

の国会では、やれ別府温泉何とか觀光法だとか、あるいはまた国際觀光都

市法とかいうようなものが十何種もで

きましたが、そいつたふうなものが

できまして、そしてその後は一

向問題にならない。国際觀光都市とい

つたところで、今度は予備隊が設置さ

れて、まつたく演習地になつてしま

う。こういう珍現象が起つて来るわけ

なんあります。そいつた点は、一

体将来建設省としてどのように御調整

東京の町を見てごらんなさい。パン

コやパンパン、エロ・クロ映画ばかり

で、こんなところを觀光都市といふこ

とは日本の恥さらしさと私どもは考え

ております。従いましてそういう意味

の日本古來の風俗、伝統的な日本の

歴史の上から見ましたいろいろ各地

の問題、こういつたものをほんとうに

聞いていたただけで、予備隊が設置さ

れてお立になる国土計画といふもの

が拡大する傾向もあります。そういう

ことと関連いたしまして、あなたの

段階において処理されるだらうと思

います。

○江花委員長代理 本日はこの程度にいたし、次会は明後月曜日午前十時より公聽会を開きます。

これにて散会いたします。

午後零時四十分散会

として、現地で関係者が話し合うこと

から問題がスタートすると思います。

まだ私どもはそういう問題はよく聞い

ておりますが、将来起ればいろいろ

として、大体地方的な問題ではないかと思ひます。そういう問題につきましては、問題が起つたときに関係者に

おきました、十分相協力いたしました

として、現地で関係者が話し合うこと

から問題がスタートすると思います。

まだ私どもはそういう問題はよく聞い

ておりますが、将来起ればいろいろ

として、大体地方的な問題ではないか

と思います。

○木村(榮)委員 そういつたふうなも

のを調整いたしますのに、何か委員会

でもござりますか。それとも次官会

議とか、各省の連絡会議といったふう

なものでおやりになるのですか。

三頁一段三五行目の次に次の如く加

えるべきの誤

警察予備隊の富山駐屯にに関する

陳情書

(富山市議会議長千田重作) (第六

六三号)

昭和二十七年五月二十八日印刷

昭和二十七年五月二十九日発行

衆議院事務局

印刷者 印刷所